



Ausschreibung: Rezeptions- und Wirkungsforschung zur Ausstellung „Unser Universum“ an Bord der MS Wissenschaft

Das Projekt

Die MS Wissenschaft ist ein umgebautes Binnenfrachtschiff, das seit 2002 jeden Sommer für fünf Monate mit einer interaktiven Wissenschaftsausstellung durch Deutschland und Österreich tourt. Im Wissenschaftsjahr 2023 ist die MS Wissenschaft im Auftrag des Bundesministeriums für Bildung und Forschung zum Thema „Unser Universum“ unterwegs und wird rund 30 Städte anfahren.

Wissenschaftsorganisationen und Hochschulen stellen die Exponate zur Verfügung. Hierdurch erhalten die Besucher*innen einen direkten Einblick in die aktuelle wissenschaftliche Forschung. Die Inhalte werden dabei allgemeinverständlich und interaktiv aufbereitet. Ziel des Projekts ist es, das Wissenschaftsjahrthema in die Öffentlichkeit zu tragen und dort zu diskutieren. Die Ausstellung soll das Interesse der Bürger*innen an wissenschaftlichen Themen wecken, Forschungsinhalte verständlich und transparent aufbereiten und die Relevanz von Wissenschaft und Forschung für den Alltag deutlich machen. Auch Einblick in die Forschungsprozesse zu ermöglichen, ist (teilweise) Ziel der Exponate.

Zielgruppen sind Besucher*innen ab einem Alter von 10 bis 12 Jahren. Vor allem Schulen, Jugendliche und Familien werden angesprochen. Der Eintritt ist kostenlos. Der ungewöhnliche Ausstellungsort und der freie Eintritt locken auch viele Besucher*innen an, die normalerweise keine Ausstellungen besuchen würden. Jährlich besuchen durchschnittlich 80.000 Menschen die Ausstellung.

Ergänzt wird die Ausstellung durch ein Veranstaltungsprogramm mit unterschiedlichen Formaten.

Die wissenschaftliche Begleitung

Wir bieten an, die Wanderausstellung „Unser Universum“ wissenschaftlich zu begleiten. Wir sind offen für unterschiedliche Fragestellungen verschiedener Disziplinen zur Rezeption der Ausstellung, ihrer Wirkung auf Besucher*innen im Kontext der Forschung über Wissenschaftskommunikation, sowohl bezogen auf die Zielgruppen der Ausstellung, das Format des Ausstellungsschiffes mit interaktiven Exponaten als auch hinsichtlich des Ausstellungsthemas „Unser Universum“. Möglich wäre dies beispielsweise im Rahmen von Seminar-, Bachelor- oder Master-Arbeiten.

Die Datengrundlage

Seit 2012 wird eine standardisierte Besucher*innenbefragung durchgeführt und quantitativ deskriptiv ausgewertet. Über einen vierseitigen Fragebogen wird neben den demografischen Daten erfragt, auf welchem Weg die Besucher*innen von der MS Wissenschaft erfahren haben, wie ihnen die Ausstellung sowie einzelne Aspekte gefallen haben und wie sie sich mit wissenschaftlichen Themen auseinandersetzen. Die Fragebögen können elektronisch an einem Terminal oder analog per Papier-Fragebogen ausgefüllt werden. Jährlich konnten so zwischen 600 und 1.100 Besucher*innen befragt werden. Diese Daten stellen wir gerne zur Verfügung. Auf Wunsch könnte die standardisierte Besucher*innenbefragung für 2023 um ein bis zwei Fragen ergänzt werden. Eigene Erhebungen sind natürlich ebenfalls möglich. Auch im Jahr 2024 könnte eine Begleitforschung stattfinden.

Die Rahmenbedingungen

- **Ausstellungszeitraum:** 9. Mai 2023 bis September 2023
- **Vorläufige Ausstellungsorte:**
 - Mai: Berlin, Wannsee, Ketzin, Brandenburg, Genthin
 - Juni: Magdeburg, Bad Bodenteich, Geesthacht, Hamburg, Braunschweig, Hannover
 - Juli: Bad Essen, Münster, Hamm, Dortmund, Oberhausen, Krefeld-Uerdingen, Neuss
 - August: Köln, Bonn, Koblenz, Oestrich-Winkel, Mainz, Mannheim, Heidelberg, Frankfurt
 - September: Dorfprozelten, Würzburg, Nürnberg
- **Reisekosten** können ggf. übernommen werden.

Bewerbung und Kontakt

Bitte skizzieren Sie uns kurz Ihre Idee zur Begleitforschung für die MS Wissenschaft sowie den Rahmen (max. 2.500 Zeichen).

Für weitere Informationen wenden Sie sich bitte an
Susanne Jaster (030 2062295-60)
ms-wissenschaft@w-i-d.de